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Pour cette 30e édition d’Indre Le Mag, nous avons 
choisi de mettre à l’honneur l’un des moteurs de notre 
département : le monde associatif. Grâce à l’engagement 
sans faille des bénévoles au quotidien, nous voyons éclore 
des initiatives locales qui favorisent 
les rencontres, resserrent les liens 
entre les générations et font vivre 
nos communes. Le dynamisme de 
nos associations est une richesse 
pour notre territoire, et c’est le 
choix du Département de l’Indre de 
les accompagner, de les soutenir 
et de leur accorder des moyens de 
poursuivre leurs actions.

Nous avons achevé en ce sens la 
refonte de notre site 36Sorties.fr, 
une plateforme incontournable pour 
les associations et les habitants 
de l’Indre. En 2024, ce sont 1 962 
événements qui y ont été référencés, 
permettant à chacun de s’informer sur les concerts, les 
spectacles, les activités culturelles et touristiques près 
de chez soi. En tant qu’organisateur, vous publiez votre 
événement, et nous le rendons visible à des milliers 
d’internautes. En tant qu’utilisateur, vous êtes au courant 
de tout ce qui se passe dans l’Indre ! Aujourd’hui, nous 
proposons une interface plus ergonomique, adaptée aux 
usages mobiles et enrichie de nouvelles fonctionnalités 
que je vous invite à découvrir au fil des pages.

Dans cette même dynamique d’animation et de partage, 
le peloton du Tour de France foulera les routes du 
département le dimanche 13 juillet prochain. Et pour 
patienter jusqu’à l’événement, nous vous donnons 

rendez-vous le 24 mai à la Plaine 
Départementale des Sports pour la Fête 
du Tour : une journée festive et gratuite 
centrée autour des valeurs du sport, avec 
de nombreuses animations pour tous.

Place désormais à la lecture de ce 
nouveau numéro, je vous laisse découvrir 
les actualités de votre territoire, les 
réalisations dans vos communes et 
l’ensemble des actions menées par 
le Département pour améliorer votre 
quotidien.

Bonne lecture à toutes et tous !

Président du Dépar tement de l'Indre

Marc FLEURET

@marcfleuret | /FleuretMarc

Nous vous donnons 
rendez-vous  
le 24 mai à la Plaine 
Départementale  
des Sports pour  
la Fête du Tour :  
une journée festive 
et gratuite.

Édito
Un territoire dynamique  

grâce à ses bénévoles



Créée en 2017, la dictée du Tour de France invite de jeunes élèves à travailler sur un 
texte évoquant le passage de la course dans leur département.

L'opération a rencontré un franc succès dans l'Indre en 2025, en témoignent les 17 
collèges mobilisés et les 1 633 élèves ayant participé.

À la clé, 4 entrées VIP pour les meilleurs participants. Résultats complets à découvrir 
en mai !

Dictée du Tour - Un sans faute !

L'événement
Indre28.03.2025
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L'événement

Le Département de l'Indre et le collège 
George Sand à La Châtre ont inauguré 
les travaux de restructuration des deux 
ateliers SEGPA (Section d’Enseignement 
Général et Professionnel Adapté), conçus 
pour offrir un cadre d'apprentissage 
adapté et conforme aux exigences 
professionnelles.

Le coût total de ces travaux s'élève à  
540 000 €.

Un cadre rénové 
pour les ateliers 
SEGPA

La Châtre

31.01.2025

Le Département a célébré les 20 ans 
de la loi Handicap, mettant en avant 
l'inclusion comme priorité. L'événement 
a été marqué par la projection du film 
Boléro, qui a mis en lumière le travail 
exceptionnel du collectif MONDO avec 
les résidents et les professionnels de 
l’établissement Blanche de Fontarce 
et de l’association Adapei 36. Cette 
initiative témoigne de la volonté du 
Département de favoriser l'égalité des 
chances.

Loi Handicap : 
Ensemble pour 
l’inclusion 

Châteauroux

11.02.2025

Lancé en juin 2023, ce chantier 
d'envergure reflète l'engagement du 
Département pour des infrastructures 
scolaires modernes et écologiques. 
Avec un investissement de plus de 6 
millions d'euros, les travaux incluent 
des rénovations énergétiques, des 
panneaux photovoltaïques, des espaces 
pédagogiques modernisés et des 
aménagements pour le confort des 
élèves et du personnel.

Modernisation 
XXL au collège 
La Fayette

Châteauroux

21.01.2025
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Les élus du Conseil départemental des collégiens ont vécu une expérience inoubliable 
en découvrant le Sénat, accompagnés de Virginie Élion, Vice-présidente déléguée à 
l'Éducation, et de Nathalie Corbeau, Présidente de la commission Éducation. L'accueil 
chaleureux de Nadine Bellurot, Sénatrice de l'Indre, et d'Anne-Camille Diot, son 
assistante parlementaire, a rendu cette visite encore plus mémorable. 

Le Département de l’Indre et l’ADAPEI 36, aux côtés de la Région et de l’État, ont 
officiellement inauguré les nouveaux foyers pour adultes en situation de handicap sur 
le site de Puy d’Auzon à Cluis. Un projet d’envergure qui permet de créer des conditions 
d’accueil et d’accompagnement idéales pour les résidents.

Historiquement implantés autour d’un château dont les infrastructures ne 
répondaient plus aux normes d’accessibilité, les foyers d’hébergement et d’activités 
occupationnelles nécessitaient une restructuration profonde. L’ADAPEI 36 a donc opté 
pour la construction de nouveaux bâtiments de plain-pied, conçus par l’architecte 
Néroli. Ces espaces modernes favorisent la vie collective tout en préservant l’intimité 
des résidents grâce à des patios et des aménagements adaptés. Une réorganisation 
qui répond aux besoins identifiés dans le cadre du schéma départemental du handicap 
2021-2025.

Une visite inoubliable au 
Sénat pour les jeunes élus 
départementaux

Le Puy d’Auzon se dote  
de nouveaux foyers

Cluis

Paris

21.03.2025

19.02.2025

Saint-Août

27.02.2025
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Le collège Condorcet à Levroux devient le premier de l'Indre à 
bénéficier d'un programme complet de rénovation énergétique. Grâce 
à l'installation de panneaux photovoltaïques, il produira bientôt 50 % de 
son énergie. Les travaux, d'un coût de 970 000 €, incluent également 
l'isolation des bâtiments, la création de deux nouvelles salles de classe, 
et l'installation d'un chauffage géothermique prévu pour la fin de l'année. 
Ces initiatives s'inscrivent dans un plan global de 30 millions d'euros 
pour moderniser les 27 collèges de l'Indre d'ici 2032.

Les six élèves du lycée agricole Naturapolis de Châteauroux ont été à la hauteur 
de l'événement, lors du grand oral du Trophée international de l'enseignement 
agricole (TIEA) au  Salon de l'Agriculture 2025. 45 lycées étaient en lice, et 
l’équipe du lycée Naturapolis termine 4e de sa section, l’une des plus relevées, 
où concourait notamment le champion du TIEA 2025. Une belle performance 
qui reflète leur travail et leur détermination ! 

Le 27 février 2025, Saint-Août a marqué un tournant important avec 
l'inauguration de plusieurs projets, dont la très attendue Boucherie 
de Saint-Août. Ce nouveau commerce, soutenu par une subvention 
de 50 000 € du Département de l'Indre, vient répondre à un besoin 
crucial dans la commune, où le dernier commerce de ce type avait 
fermé ses portes en décembre 2023.

En plus de la boucherie, le restaurant L'Aygulfin a également ouvert 
ses portes, contribuant à revitaliser le centre-bourg. Ces initiatives, 
soutenues par la municipalité, visent à renforcer l'attractivité locale 
et à dynamiser l'économie du territoire. Le maire, Jean-Pierre Nicolet, 
a souligné l'importance de ces projets pour le vivre-ensemble et le 
soutien aux producteurs locaux, garantissant une offre de qualité à 
proximité.

Rénovation énergétique  
au Collège Condorcet

Succès remarquable  
au Salon de l'Agriculture

Une nouvelle boucherie  
et un restaurant 

Levroux

12.03.2025

Paris

01.03.2025
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Afin de maintenir une activité économique, la 
commune de La Berthenoux a racheté en 2019 
le dernier commerce et l’ancienne boulangerie 
attenante. Après plusieurs mois de travaux, 
le Berthouniat a vu le jour avec une partie 
bar-tabac, une salle de restauration, un point 
presse, une épicerie et une partie jeux à gratter.

Aujourd’hui, la commune poursuit ses 
investissements dans ce bel établissement 
avec la création d’une salle secondaire 
d’environ 40 m² permettant de développer 
d’autres prestations (soirées à thème, réunions 
de travail, …) qui sera ouverte sur une terrasse 
arborée, offrant une vue privilégiée sur l’église 
classée Notre-Dame.

Au-dessus de cette salle, le logement d’environ 
90 m² sera quant à lui totalement rénové pour 
accueillir les gérants.

Ce beau projet d’extension a bénéficié de 
diverses aides du Conseil départemental 
(maintien des activités commerciales en 
zone rurale, 1 commune 1 logement et d’une 
subvention FAR) et verra le jour courant 2025.

Extension  
du commerce 
multiservices

La Berthenoux

La commune de Chalais a dernièrement fait l’acquisition 
d’une maison située en centre-bourg, abandonnée depuis 
plus de dix ans, située face à la mairie, afin de dynamiser son 
cœur de village. L’objectif est de rénover ce bâtiment et de 
le louer à hauteur de 550 €, la demande locative étant forte 
pour ce type de bien immobilier comprenant 3 chambres 
et disposant d’un petit jardin sur l’arrière de la maison. 
Des travaux conséquents sont à envisager  : réfection de la 
toiture, création d’un système d’assainissement, isolation du 
toit et des murs, rénovation de l’électricité et de la plomberie, 
installation de pompe à chaleur. Afin de soutenir la commune 
de Chalais, le Département de l’Indre a voté une subvention 
de 16 000 €, au titre du Fonds départemental "Une commune, 
un logement".

Un nouveau logement  
en perspective !

Chalais
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La commune de Tilly envisage la réhabilitation 
de l’ancienne mairie, un bâtiment nécessitant 
d’importants travaux de rénovation. Situé 
à l’entrée du village, ce local ne pourra que 
valoriser l’image de la commune et développer 
son attractivité, en le transformant en un lieu 
utile et accessible à tous.

Plusieurs rôles lui seront dévolus  : un lieu 
destiné aux associations et échanges 
intergénérationnels, un espace informatique 
à destination des plus jeunes et des anciens 
leur permettant la découverte du numérique, 
un accueil afin d’aider les habitants dans leurs 
démarches administratives et sociales et pour 
finir, un bureau destiné à des infirmières ou 
tout autre professionnel paramédical, afin de 
pratiquer des actes de prévention ou de soins 
particuliers, développant ainsi un point relais de 
proximité.

Afin de concrétiser ce projet d’envergure, le 
Département de l’Indre a accordé à la commune 
de Tilly, au titre du Fonds départemental 
des travaux d’équipement à vocation socio-
culturelle, une subvention de 11 930 €.

L’ancienne mairie 
devient un lieu 
d’échanges !

Tilly

La commune de Crevant a investi dans un skatepark flambant 
neuf, répondant aux attentes du Conseil municipal des jeunes. 
Cet espace de 306 m², conçu pour accueillir tous les niveaux 
et disciplines, favorise la convivialité et le lien social.

L’aménagement comprend plusieurs modules permettant 
aux riders, débutants ou confirmés, de perfectionner leurs 
figures en toute sécurité. Ce projet, financé grâce au soutien 
de plusieurs partenaires, a bénéficié d’une aide de 27 460 € 
du Conseil départemental au titre du Fonds départemental 
d’équipements sportifs.

Grâce à cette nouvelle infrastructure, Crevant offre aux 
passionnés de glisse un véritable spot d’entraînement et un 
lieu de rencontre pour les amateurs de sports urbains. Un 
équipement moderne qui dynamise la commune et ravit les 
pratiquants !

Un skatepark qui 
répond aux attentes  
des jeunes 

Crevant
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PRÈS DE CHEZ VOUS

Afin de répondre aux besoins du Judo Club et 
des associations locales, la commune d’Écueillé 
entreprend des travaux ambitieux, dans le 
cadre de l’extension du dojo actuel. Le projet 
inclut d’une part l’agrandissement de celui-ci 
et d’autre part la construction d’une salle de 
musculation, la création d’un espace d’accueil 
pour les parents et l’aménagement de sanitaires 
accessibles aux personnes à mobilité réduite, 
ouverts à tous les utilisateurs des espaces 
sportifs proches, par exemple le City stade. En 
vue de remplacer le système de chauffage au 
gaz actuellement en place, l’installation d’une 
pompe à chaleur est envisagée. 

Le Département de l’Indre soutient ce projet 
en accordant à la commune d'Écueillé une 
subvention d’un montant de 93 796 € au 
titre du Fonds départemental des Travaux 
d’Équipements Sportifs et Socio-culturels.

Encore plus 
d’espace pour  
le sport

Écueillé

Lieu chargé d’histoire, la piscine de Levroux est si ancienne 
que son année de construction exacte reste un mystère. 
On sait cependant que, dès le début des années 50, des 
Américains venaient y piquer une tête ! Toujours en activité, 
son histoire est loin d’être derrière elle. 

En effet, la commune de Levroux a déjà commencé des travaux 
d’envergure, en vue de moderniser les installations  de sa 
piscine : un nouveau système de chauffage, plus économique, 
remplace déjà l’ancienne résistance énergivore. La filtration 
de l’eau a également été revue pour garantir une qualité 
optimale. 

Enfin, l’été 2025 verra l’arrivée de nouvelles clôtures, d’une 
zone de plage et de travaux d’esthétique. Le Département 
de l’Indre a soutenu ce projet en votant une subvention de  
33 547 € dans le cadre du Fonds départemental 
d’équipements sportifs.

Coup de jeune pour la 
piscine de Levroux !

Levroux
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Voté !
C'est

Les Droits de Mutation à Titre Onéreux (DMTO), 
correspondant à une partie des frais de 
notaire, constituent des sommes perçues par 
le Département lors de la vente ou la cession 
d’un bien immobilier. Le taux des droits de 
mutation est fixé par chaque Département.  

Depuis la loi de Finances de 2015, le gouvernement 
a donné la possibilité aux Départements de relever 
de 3,8 % à 4,5 % le taux de cet impôt. La quasi-totalité 
des départements ont fait ce choix.

L'Indre reste donc le seul Département à appliquer 
le taux minimum de 3,8 %.

La collectivité maintient ses choix et poursuit ses 
efforts en menant une politique fiscale incitative 
et avantageuse envers les futurs acquéreurs qui, 
lors de leurs transactions immobilières, réalisent 
une économie sensible et bénéfique en matière de 
pouvoir d’achat.

Immobilier
L'Indre attractif

Un élargissement de l'intervention du Département 
afin de répondre aux besoins de prise en charge 
médicale de la population de l’Indre. 

En complément des dispositifs d’aides à 
l’installation pour les professionnels et futurs 
professionnels de santé et après avoir étendu 

les aides à l’installation aux orthoptistes, le 
Département de l'Indre choisit d'accompagner les 
infirmiers libéraux qui acceptent de se doter de 
mallette de téléconsultation. Cette mallette permet 
de proposer une offre de soins complémentaire 
pour une patientèle ne disposant pas de médecin 
traitant ou pour laquelle les délais de rendez-vous 
avec ce dernier ne sont pas adaptés. 

La spécificité de ce dispositif est qu’il est portatif 
permettant à la fois des téléconsultations en 
cabinet mais aussi au domicile du patient. Ainsi, une 
nouvelle aide pourrait être proposée à destination 
des infirmiers, regroupés en cabinet ou exerçant 
seuls en libéral, pour l’acquisition d’un dispositif 
de téléconsultation itinérant. L’aide pourrait être 
de 80 % dans la limite de 10 000 €, sous réserve 
d’une capacité d’utilisation théorique de 5 jours par 
semaine et d’un engagement à le faire fonctionner 
pendant 5 ans.

Plan Santé
Une nouvelle 
solution de 
proximité

11



Reuilly, bien plus qu’un grand cru
Reuilly, ce n’est pas seulement des vignobles d’exception : initiatives locales ambitieuses, cadre de vie 
préservé, tissu associatif dynamique, et même une future base nautique dès cet été !

Connue pour son vignoble 
qui représente une véritable 
institution locale, avec plus 
de 250 hectares cultivés, 
une production annuelle qui 
dépasse le million de litres 
et trois cépages distincts 
(blanc, gris et noir), Reuilly 
et ses 2006 âmes peut 
aussi compter sur des 
associations motivées et 
des lieux et monuments qui 
valent le coup d’œil de part 
et d’autre de la commune. 

À Reuilly, une stèle rend hommage à 
Yves du Manoir, figure emblématique du 
sport et de l’aviation. Ce jeune lieutenant, 
brillant élève de Polytechnique et 
talentueux rugbyman du Racing Club de 
France, trouva la mort à Reuilly à l’âge 
de 23 ans lors d’un vol d’entraînement, 
le 2 janvier 1928. Effectuant la deuxième 
épreuve de son brevet de pilote militaire, 
il fut surpris par un épais brouillard 
causant son crash fatal dans la commune. 
Chaque année, une cérémonie de 
commémoration est organisée à Reuilly, 
où des proches et des représentants 
du monde du rugby viennent lui rendre 
hommage.

Le saviez-vous ?

UNE COMMUNE,
DES PROJETS ENTRETIENReuilly

12



Qu’est-ce qui fait le charme et l’identité de Reuilly ?
D’abord son vignoble bien entendu, reconnu et apprécié bien au-delà de nos 
frontières, et qui fait partie intégrante de notre patrimoine. Afin d’encourager 
ce tourisme œnologique, nous avons rénové notre camping pour inciter les 
touristes à prolonger leur séjour chez nous. Mais au-delà de cela, nous avons 
su préserver un cadre de vie agréable avec des espaces naturels, un centre-
bourg vivant et des infrastructures de qualité. Nous disposons même d’un 
boulodrome unique en région Centre-Val de Loire, pour la pratique de la 
boule lyonnaise. Notre commune est également riche en initiatives locales 
grâce à nos nombreuses associations, et nous disposons aussi d’un véritable 
espace de convivialité au bord de l’Arnon avec la guinguette, le camping 
et dès cet été la future station nautique qui viendra compléter notre offre 
touristique.

Quels sont les projets majeurs de la commune ?
L’installation de la base nautique est un grand projet qui vise à renforcer 
l’attractivité touristique et ainsi proposer des loisirs variés, à la fois aux 
habitants et aux visiteurs. Nous travaillons également sur des projets de 
gestion des eaux pluviales et d’amélioration de notre réseau d’eau potable. 
En parallèle, nous avons mis en place une colocation pour personnes âgées 
Âge & Vie, qui permet à nos aînés de vivre en autonomie tout en bénéficiant 
d’un accompagnement adapté.

Le centre de santé lancé en partenariat avec Médecins Solidaires est une 
autre grande réussite : en seulement quelques mois, nous avons accueilli 
plus de 700 patients et sécurisé l’accès aux soins pour nos habitants. Nous 
espérons attirer à terme de nouveaux médecins pour renforcer cette offre.

Comment Reuilly maintient son attractivité ?
Nous mettons en avant tous nos atouts pour séduire de nouveaux habitants : 
un cadre de vie agréable, un pôle économique fort autour du vignoble, 
des infrastructures modernisées et une offre de services complète, et 
notamment culturelle. Nous collaborons aussi avec l’agence d’attractivité 
du Département pour faire connaître notre commune.

L’enjeu est aussi de rendre Reuilly plus dynamique pour les jeunes familles. 
Nous soutenons par exemple la création d’une micro-crèche afin de 
répondre aux besoins des jeunes parents et favoriser l’installation de 
nouvelles familles sur le territoire. En combinant ces efforts, nous espérons 
renforcer notre attractivité et assurer un avenir prospère pour la commune.

Carole Baptista de Horta
Maire de Reuilly depuis 2024

ENTRETIEN

La grande brocante organisée par 
l’association de parents d’élèves 
"Les Chtis Drôles". Avec plus de 
400 exposants sur près de deux 
kilomètres, cette manifestation 
attire plusieurs milliers de 
chineurs chaque année. Mais 
la brocante ne se limite pas aux 
stands : des animations sont aussi 
prévues pour les plus jeunes avec 
des attractions ludiques et des 
points de restauration.

À ne pas manquer

La Maison de Reuilly, un espace 
culturel emblématique qui s’est 
enrichi en 2021 d’un équipement 
technologique avancé : un Musée 
Numérique Micro-Folie. Grâce à 
un écran géant et des tablettes 
interactives, les visiteurs 
peuvent explorer les chefs-
d’œuvre du Louvre, du Musée 
d’Orsay, du Centre Pompidou ou 
encore du Château de Versailles, 
sans quitter Reuilly.

Un lieu à découvrir
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Associations  
et bénévoles :  

le cœur battant  
de l'Indre

Les associations œuvrent au quotidien pour développer la vie locale, 
contribuant à dynamiser le territoire, renforcer le lien social et 

porter des projets ambitieux. Conscient du rôle déterminant des 
associations pour le territoire, le Département de l’Indre s’investit 
pleinement dans leur accompagnement en leur offrant les moyens 

d’agir efficacement. 

Grâce à des aides financières dédiées aux associations et un 
nouveau site web permettant de promouvoir facilement les 

initiatives locales, le Département de l’Indre confirme son rôle de 
partenaire clé des acteurs associatifs et des bénévoles engagés.

DOSSIER



DOSSIER



Les associations, piliers 
de l'animation de l'Indre

Le Département de l’Indre, comme l’ensemble des 
collectivités, accompagne les associations dans 
toute leur diversité en pariant sur leur pérennité 
et leur capacité à renforcer l'attractivité de leur 
territoire. Pour accompagner ces associations, 
qu'elles soient culturelles, solidaires et sportives, 
le Département de l’Indre propose plusieurs 
fonds dédiés au soutien de celles-ci comme le 
Fonds d’Animation Rurale et l’opération Musique 
et Théâtre au Pays. Un ensemble de dispositifs 
permettant de répondre à la diversité des actions 
menées par les associations de l’Indre, quel que 
soit leur champ opérationnel.

LE BÉNÉVOLAT, UN MOTEUR POUR L’INDRE
Le bénévolat joue un rôle fondamental dans la 
vitalité et la cohésion sociale du département. 
Grâce à l’investissement de nombreux citoyens, 
les associations se développent, les événements 
prennent vie et les initiatives solidaires se 
multiplient. Cet engagement désintéressé permet 
de soutenir des causes variées et de répondre 
aux besoins des collectivités avec dynamisme 
et générosité. Véritable moteur territorial, le 
bénévolat contribue à faire de l’Indre un territoire 
solidaire et actif.
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La Banque Alimentaire

Festival de la Voix

La fête du houblon

Festival BluesBerry

Marie-Dominique Patureau de Mirand, Présidente

Tanguy Castel, Chargé de production et communication

Pascale Paulmier, Trésorière du Comité des fêtes d'Obterre

Estelle Aujard, Co-présidente du festival BluesBerry

La Banque Alimentaire, avec l'aide de ses 60 bénévoles et 3 salariés, 
ainsi que le concours de 68 partenaires et leurs bénévoles, contribue 
à l'aide alimentaire pour les plus démunis dans tout le département 
de l'Indre, aidant environ 12 000 personnes et distribuant 1 000 000 
de repas, sans compter les produits d'hygiène. Nous ne pourrions 
remplir notre mission d'intérêt général sans le soutien financier des 
collectivités. L'aide du Département de l'Indre est essentielle, car 
elle nous permet de couvrir nos frais récurrents de fonctionnement 
et d'acheter des camions réfrigérés ces deux dernières années, ainsi 
que nos chambres froides précédemment, pour répondre aux besoins 
croissants de nos concitoyens et assurer la sécurité alimentaire de la 
distribution.

Avec l’aide du Département et des villes partenaires, le Festival de la 
Voix de Châteauroux rayonne dans l’Indre. Les concerts s’étendent de 
Valençay à Éguzon-Chantôme, en passant par Le Blanc ou Buzançais. 
De nouvelles actions ont pu être proposées pour les 20 ans du festival 
comme le projet "D’un Chant à l’Autre" qui proposent des actions pour 
les séniors, les personnes isolées et les jeunes, mais aussi des concerts 
pour les tout-petits (0-5 ans) et un concert du chœur Mikrokosmos à 
la piscine.

festivaldelavoixchateauroux.fr du 16 au 18 mai.

À l'approche de la 52e édition de la fête du houblon, qui se déroulera 
du 29 au 31 août, je tiens à exprimer ma profonde gratitude envers le 
Département de l'Indre. Leur aide financière est cruciale pour garantir 
le succès de cet événement emblématique.

Cette année, nous avons prévu un programme riche : un loto géant avec 
plus de 10 000 € de lots le vendredi, une soirée choucroute animée par 
le grand orchestre TACINELLI le samedi, et un repas choucroute suivi 
d'un après-midi dansant le dimanche.

Le festival BluesBerry est un rendez-vous incontournable pour 
Ambrault et son territoire : il permet de tisser des liens forts entre 
les habitants, les bénévoles, et les visiteurs dont le nombre ne cesse 
de croître chaque année. Pour la dixième édition, nous avions même 
franchi la barre des 3 000 festivaliers ! Pouvoir compter sur le soutien 
du Département est une chance pour continuer à faire vibrer notre 
commune au rythme du blues chaque été.

Festival BluesBerry, les 18 et 19 juillet prochains.
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36 Sorties, le relais culturel 
et site essentiel des 
associations indriennes
QU’EST-CE QUE 36 SORTIES ?
36 Sorties est la plateforme officielle du Département 
de l’Indre, dédiée à la valorisation des activités 
culturelles et touristiques de notre territoire. Avec 
une interface conviviale et intuitive, ce site met en 
lumière une variété d'événements, allant des concerts 
aux expositions, en passant par des spectacles, des 
randonnées et des sites touristiques. En tant que guide 
participatif, 36 Sorties vous invite à découvrir le riche 
patrimoine local, à explorer des balades pittoresques 
et à profiter de nombreuses sorties de loisirs.

2 600
visiteurs par mois  
en moyenne

+60
lieux à découvrir 
(balades, visites...)

10 000
followers sur le 
Facebook 36 Sorties

1 962
événements publiés par 
les associations en 2024

NOUVEAU
SITE
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36 Sorties, le relais culturel 
et site essentiel des 
associations indriennes

UN SITE REPENSÉ EN 2025 
Créé en 2015, 36sorties.fr s’offre une nouvelle 
interface cette année ! De nouvelles fonctionnalités 
constituent ce site s’inscrivant dans la volonté du 
Département de l’Indre de dynamiser la vie associative 
locale en facilitant l’accès aux informations culturelles 
et touristiques. 

En plus de cette nouveauté, le site 36sorties.fr 
continue d’être jumelé à l’animation des réseaux 
sociaux de la plateforme, contribuant à la valorisation 
du patrimoine et au développement du territoire.

PAROLES D'UTILISATEURS

LES LIENS À SUIVRE

@36sorties

LES NOUVEAUTÉS
Responsive : optimisation pour une navigation 
fluide sur smartphones, tablettes...

Visibilité accrue : événements plus facilement 
accessibles.

Recherche interactive : sélection d'événements 
selon votre zone géographique.

Statuts d'événements : indication des 
changements (annulé, reporté, complet).

Espace VIP : publication instantanée et sans 
restrictions pour les contributeurs.

+

Nous publions régulièrement nos événements sur 36 
Sorties, comme de nombreuses bibliothèques de l’Indre. 
Ce site est un vrai atout pour centraliser et valoriser 
la richesse culturelle du territoire. Il reflète bien la 
dynamique locale, avec de nombreux événements 
partagés chaque mois.
De notre côté, nous postons environ une fois par mois, 
puis relayons les publications validées sur nos réseaux 
sociaux et notre blog pour toucher un public plus large. 
Les prochaines améliorations du site, notamment sur 
l’agenda et les catégories, devraient encore renforcer 
sa lisibilité et la visibilité de nos actions.

En début d’année, nous relayons l’ensemble de nos 
événements sur le site 36 Sorties. La refonte récente 
est une bonne chose : elle améliore l’accessibilité, 
notamment sur mobile, et simplifie la recherche. Avec 
Destination Brenne, nous contribuons régulièrement 
à l’alimentation du site, dont les publications sont 
partagées via le #36sorties sur les réseaux sociaux. C’est 
aussi un outil précieux pour les petites associations, 
qui peuvent y diffuser facilement leurs événements et 
toucher un large public, même avec peu de moyens.

Sandrine Loureiro - médiathèque de Mâron

Florence Constant - Destination Brenne
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berryfibreoptique.fr

100 000 prises 
déployées, la fibre 
continue son expansion !
Avec une couverture totale prévue 
pour l’été 2025, 8 ans de travaux 
auront été nécessaires pour couvrir 
l’ensemble du département, pour un 
total de 115 000 prises desservies 
par la fibre hors zone d’initiative 
privée.

Le réseau fibre du RIP36 compte 
désormais 50 000 abonnés : les 
utilisateurs d’internet passant du 
réseau cuivre au nouveau réseau 
fibre.

- + de 110 000 prises ouvertes à 
la commercialisation au 27 février 
2025.

- 95 % des prises sont déjà 
raccordables.

- La barre des 50 000 abonnés a 
été franchie.

- Objectif : couverture à 100 % à 
l’été 2025.

En janvier 2026, 8 communes 
n’auront plus de réseau cuivre, 
il ne sera donc plus possible 
d’utiliser le raccordement cuivre 
pour téléphoner et pour surfer sur 
internet. Seront concernées les 
communes de Villedieu-sur-Indre, 
Buzançais, Châtillon-sur-Indre, 
Clion-sur-Indre, Saint-Genou, 
Mézières-en-Brenne, Vendoeuvres 
et Niherne.

COMMENT SE RACCORDER À LA FIBRE 
OPTIQUE ?

1. Vérifiez si vous pouvez avoir la 
fibre : demandez à votre fournisseur 
d'accès Internet (FAI) si votre 
logement est éligible.

2. Choisissez un fournisseur : 
comparez les offres et choisissez celle 
qui vous convient le mieux.

3. Prenez un rendez-vous : contactez 
le FAI pour qu'un technicien vienne 
chez vous.

4. Installation :
• Le technicien installera un boîtier 

spécial et tirera le câble de fibre 
jusqu'à votre maison.

• Cela peut prendre environ 1 à 3 
heures.

COÛT DU RACCORDEMENT

Installation : cela peut coûter entre 0 
et 100 euros, souvent gratuit et pris en 
charge par l'opérateur. La fourniture 
et la pose du câble sont gratuites sur 
les 150 premiers mètres et au-delà 
suivant le FAI.

PEUT-ON AVOIR UNIQUEMENT LE TÉLÉPHONE 
AVEC LA FIBRE ?

Oui : vous pouvez avoir un service 
de téléphone fixe avec la fibre. Cela 
fonctionne par Internet, ce qu'on 
appelle la VoIP (Voice over Internet 
Protocol).

QUELQUES INFOS PRATIQUES

Zoom chez un particulier récemment 
raccordé, Aurélien Compain, 
habitant à La Pérouille, au milieu des 
champs, à 18 km de Châteauroux : 
"c’est un gros changement, avec 
beaucoup de points positifs" en 
effet ils peuvent, lui et sa femme, 
travailler en télétravail, ensemble, 
chose qui n’était pas possible 
auparavant. Et leurs enfants sont 
heureux de pouvoir jouer en ligne 
sans problèmes de connexion.

La fibre, un enjeu essentiel pour le 
département : un investissement 
majeur pour ce réseau fibre optique 
qui mobilisera au total plus de  
230 M€, hors raccordements des 
abonnés.

L'arrêt progressif de l'ADSL 
est mis en œuvre à partir du 
31 janvier 2025. Le réseau 
cuivre historique, qui fournit le 
téléphone et internet jusqu'en 
2030, va progressivement 
disparaître au profit de la fibre 
optique.

RAPPEL
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Contrairement à ce que peuvent annoncer certaines entreprises 

sur les réseaux sociaux, le Département de l'Indre ne propose 

pas d'aides aux particuliers pour la rénovation énergétique de 

leur logement. Vous pouvez en revanche vous rapprocher de 

l'Agence Départementale d'Information sur le Logement qui 

propose des conseils gratuits et adaptés à vos projets habitat.

RENDEZ-VOUS 
AVEC L'ADIL36

QUELQUES INFOS PRATIQUES

répond !
On vous

Pour Saint-Gaultier, il serait bien 

de refaire les routes de la ville...

Rien pour les écoles, c'est vrai 

que c'est mieux de fermer 16 

classes en septembre.

Il est important de noter que le Département de 

l'Indre est responsable des routes départementales, 

qui s'étendent sur près de 5 000 km. En revanche, 

l'entretien des routes communales, comme celles 

de Saint-Gaultier, incombe aux municipalités. Cela 

signifie que les décisions concernant la réfection 

des routes de la ville relèvent de la responsabilité de 

la mairie.

Il est essentiel de comprendre que la collectivité est 

responsable de l'entretien et de l'exploitation des 27 

collèges publics. Les écoles élémentaires, quant à 

elles, sont gérées par les municipalités, tandis que 

les lycées relèvent de la compétence de la Région.

ADIL de l'Indre
Centre Colbert
1 pl Eugène Rolland - Bât. I
36000 CHÂTEAUROUX
Tél. 02 54 27 37 37

CONTACT 

Du lundi au vendredi
De 9h à 12h30 et de 14h à 18h 21



Ambition Paris : 
quand l’Agence d’Attractivité 
séduit les Franciliens en quête 
de renouveau 
Quitter Paris pour une vie plus sereine et authentique ? C’est le pari 
d’un nombre croissant de Franciliens. Dans cette dynamique, l’Agence 
d’Attractivité de l’Indre (A2I) déploie depuis 4 mois “Ambition Paris”, 
une stratégie inédite pour convaincre les citadins en quête de sens de 
s’installer dans l’Indre. Entre rencontres immersives, accompagnement 
personnalisé et campagnes digitales, cette initiative veut faire de l’Indre 
une évidence pour ceux qui aspirent à une meilleure qualité de vie.

UNE NOUVELLE FAÇON DE DÉCOUVRIR L’INDRE 
L’Indre coche toutes les cases des nouvelles aspirations urbaines : un cadre de 
vie paisible, un coût de l’immobilier attractif, des opportunités professionnelles 
et une nature préservée. Face aux 76 % de Parisiens qui envisagent de quitter 
la capitale – dont 53 % "dès que possible" –, l’A2I a décidé d’agir avec une 
approche innovante.

En proposant une nouvelle manière de révéler les atouts du territoire, Ambition 
Paris immerge directement les Franciliens dans la réalité indrienne. À travers des 
rencontres, des expériences digitales immersives et un accompagnement sur-
mesure, l’objectif est de créer une relation de confiance et de proximité avec 
ceux qui envisagent un changement de vie.
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www.indreberry.fr  |  indre-emploi.fr

IndreenBerryindre_en_berry

UNE STRATÉGIE EN 4 ÉTAPES
 Écouter et comprendre : dès l’automne 2024, des ateliers ont 

été organisés à Paris afin d’identifier les motivations des candidats 
au départ. Ils ont permis de dresser le profil-type du Francilien 
attiré par l’Indre : homme ou femme entre 35 et 45 ans, en couple 
avec un enfant ou projetant d’en avoir, sensible à la nature et en 
quête d’un emploi épanouissant. Avec cette définition précise du 
candidat type, l’A2I a pu repenser sa stratégie de communication 
envers les franciliens.

 Créer une expérience digitale immersive : pour capter 
l’attention des futurs habitants, l’A2I a repensé son site internet 
avec un storytelling immersif. Slogan engageant, témoignages 
authentiques et vidéos inspirantes permettent aux visiteurs de se 
projeter dans leur future vie indrienne. 

 Donner envie de franchir le pas : pour séduire les Franciliens, 
l’A2I a mis en place des soirées rencontres à Paris. Les deux 
premières, organisées en novembre 2024 et février 2025, ont été 
un succès avec plus d’une quarantaine de candidats. Ces moments 
conviviaux permettent aux futurs candidats d’échanger avec des 
Indriens, de découvrir les opportunités locales et de lever leurs 
dernières interrogations.

 Passer de l’envie à l’installation : pour transformer ces échanges 
en projets concrets, l’A2I propose des séjours immersifs sur-
mesure dans l’Indre. En découvrant le territoire, en rencontrant des 
employeurs et en testant leur future vie sur place, les Franciliens 
prennent une décision éclairée et s’engagent plus facilement dans 
leur installation.

UN PARTENARIAT CLÉ POUR UNE MOBILITÉ 
RÉUSSIE
Pour maximiser l’impact de sa campagne, l’A2I s’est associée à 
”Paris Je Te Quitte” (PJTQ), média de référence pour les Franciliens 
en quête d’un nouveau cadre de vie. Fort de son expertise et de 
sa communauté engagée, PJTQ constitue un levier essentiel pour 
identifier et capter les profils les plus enclins à envisager une 
installation dans l’Indre.

Bien plus qu’une campagne de communication classique, ce 
partenariat stratégique permet de s’adresser directement aux 
bonnes personnes, au bon moment, et avec le bon message, 
assurant ainsi une transition fluide et réussie vers l’Indre.

UN PARI AMBITIEUX POUR L’AVENIR DE L’INDRE
Avec Ambition Paris, l’Indre change de dimension et s’affirme 
comme une destination idéale pour ceux qui veulent conjuguer 
qualité de vie et opportunités professionnelles. En misant sur une 
approche humaine, immersive et digitale, l’A2I transforme une 
simple envie de changement en une véritable opportunité de vie.

Les premiers résultats sont prometteurs, et le département 
pourrait bientôt accueillir de nouveaux talents, séduits par une vie 
plus équilibrée… et un territoire qui a tant à offrir.

Témoignage  
Mathias Mirédin
Aide-soignant en milieu hospitalier au Blanc 
Lors d'un atelier sur un salon à Paris, j'ai 
découvert l’Indre grâce à l’équipe de 
l’Agence d’Attractivité de l’Indre. Une 
soirée, une semaine après, à Paris, au 
cours de laquelle nous avons échangé 
autour d’un buffet avec des spécialités 
locales, a conforté mon choix de 
m’installer dans l’Indre pour me former 
et y travailler. 

L’accompagnement a été excellent : 
j’ai obtenu toutes les informations 
nécessaires, et l’équipe a été à l’écoute 
et disponible. Aujourd’hui, je suis 
heureux de ce nouveau départ et de ma 
nouvelle vie !
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Depuis son plus jeune âge, Pierre-Antoine a 
toujours voulu travailler en extérieur, il lui était 
impossible de rester chez soi, enfermé. C’est 
tout naturellement qu’il a construit son parcours 
scolaire en conséquence. 

"Mon but était de travailler dehors, les espaces 
verts m’ont toujours plu donc je me suis 
lancé là-dedans avec dans un premier temps 
un baccalauréat aménagement paysager et 
dans un second temps un BTS sur la même 
thématique."

Après plus de quatorze années à Châteauroux 
Métropole au sein du service des espaces 
vert, il arrive par voie de mutation au Centre 
d’Entretien et d’Exploitation des Routes de 
Buzançais le 1er octobre 2017. Depuis, difficile 
pour lui de dégager une journée type tant ses 
missions sont variées : "Nous avons vraiment, en 
fonction de la diversité des chantiers qu'il y a 
à faire, des événements qui se produisent, des 
conditions climatiques, des tâches très variées. 
Que ce soit au niveau des espaces verts, la taille 
des arbres, l’entretien courant des chaussées. 
Le ramassage des détritus également, avec 
l’évacuation de tout ce qui peut présenter un 
danger aux usagers de la route dans un premier 
temps, et par la suite un circuit régulier de 
corbeille à vider sur les axes principaux. Nous 

faisons également une fois par an le ramassage 
des déchets sur les accotements et fossés du 
réseau départemental." 

L’évolution des conditions climatiques peut avoir 
un impact sur l’activité des agents des routes : 
"Mon métier n’a pas fondamentalement changé 
depuis que je suis arrivé, bien qu’on constate 
des phénomènes climatiques différents, 
notamment par rapport aux inondations et forts 
coups de vent ces deux dernières années. Cela 
peut aller d’une montée en charge d'un aqueduc 
qui va déborder sur une route aux cas les plus 
extrêmes, une rivière en crue qui nécessite 
de barrer la route avec la mise en place d'une 
déviation."

Pierre-Antoine Cuny
Agent d’entretien des routes arrivé le 1er octobre 2017

CROISÉS
Cela se passe très bien avec Ninon qui est quelqu’un de compétent et qui a vite pris ses marques. C’est un métier dangereux, où nous devons prendre soin les uns des autres et être vigilants, que l’on ait vingt années d’expérience ou que l’on vienne d’arriver.

Correspondance

Agents des Routes répartis 
dans 21 centres routiers

250
Quelques chiffres

Temps de l'activité d'un agent 
à l'entretien des dépendances 

vertes

40%

de routes départementales  
à entretenir

5 000 km

Interventions aléatoires 
d'urgence

900
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Avant son arrivée au C.E.E.R. de Buzançais, Ninon 
a vécu plusieurs vies. Dans ses études tout 
d’abord, avec un baccalauréat professionnel 
Conduite et Gestion d’Exploitation Agricole 
et un Certificat de Spécialisation Caprin. Puis 
dans son parcours professionnel avec des 
expériences en collectivité à Buzançais et Brion, 
dans un Ephad mais aussi à travers diverses 
missions d’intérim. 

"C’était une évidence de travailler en extérieur, 
après beaucoup trop d’années passées en 
intérieur. Je voulais être dehors. L’entretien 
des routes, ça change de l’espace vert, on fait 
beaucoup plus d’activités différentes et c’est 
ce qui m’intéressait, de voir autre chose."

Pour Ninon, l’une des forces de son travail, 
c’est la dimension d’équipe : "J’aime le travail 
d’équipe, nous changeons de binômes/trinômes 
régulièrement en fonction des chantiers et c’est 
intéressant de travailler avec tout le monde. 
On se complète les uns les autres. On a des 
agriculteurs, couvreurs, on a de tout et chacun 
peut amener son expertise."

Découvrir un nouvel univers professionnel ne lui 
a pas fait peur, au contraire. "Je n’avais pas de 
vision particulière du travail à effectuer au sein 

du Département. Je me plais ici, j’apprends des 
choses que je ne faisais pas avant, l’entretien 
des routes, ce n’est pas quelque chose de 
commun. On se forme avec les collègues qui 
ne sont pas avares de conseils." Le fait que son 
travail ait un impact direct et soit visible de tous 
est valorisant : "On sait que c’est du travail qui 
se voit, c’est positif que les automobilistes se 
rendent compte de ce que l’on fait et qu’en cas 
de souci, il y a des équipes en place pour parer 
aux imprévus."

Ninon Bodin
Agent d’entretien des routes arrivée le 1er décembre 2024

CROISÉS

Cela s’est bien passé dès le début, j’ai été bien 

intégrée à l’équipe. C’est agréable d’avoir des 

personnes qui prennent le temps d’expliquer 

les choses, d’autant plus avec la variété des 

situations auxquelles nous devons faire face. 

Correspondance

Agents des Routes répartis 
dans 21 centres routiers

250
Quelques chiffres

Temps de l'activité d'un agent 
à l'entretien des dépendances 

vertes

40%

de routes départementales  
à entretenir

5 000 km

Interventions aléatoires 
d'urgence

900
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UN DESTIN HORS NORME
Rien ne prédestinait Louis Desnoyers 
à l’horlogerie. Fils et petit-fils 
d’apiculteurs, il aurait pu perpétuer 
la tradition familiale. Mais à 17 ans, 
un accident de moto bouleverse 
son destin et le laisse paraplégique. 
Cette épreuve aurait pu mettre 
un terme à ses ambitions, mais 
elle devient au contraire le moteur 
de sa détermination. "Sur mon lit 
d’hôpital, je me suis demandé ce qui 
pourrait me passionner toute ma 
vie", raconte-t-il. Il se tourna alors 
vers la mécanique de précision, se 
forme à l’horlogerie et décroche un 

Brevet des Métiers d’Art puis un BTS 
en conception microtechnique. Son 
talent est rapidement reconnu  : il 
est sacré meilleur apprenti des Pays 
de Loire.  

APILACE® : L’ABEILLE COMME MUSE 
HORLOGÈRE
En 2020, Louis fonde Raveau-
Desnoyers Manufacture Horlogère 
et donne naissance à Apilace®. 
Son nom, contraction de «  api  » 
(abeille) et « lace » (dentelle), illustre 
parfaitement son ambition : allier 
la délicatesse de la dentelle et la 
précision géométrique des alvéoles 

de ruches. Chaque montre est une 
véritable prouesse technique se 
distinguant par son boîtier ajouré 
à 60  % pour une légèreté et une 
résistance inégalée. 

Apilace® allie le savoir-faire artisanal 
et les techniques de pointe. Usinage 
de haute précision, impression 3D, 
gravure laser  : tout est pensé pour 
obtenir une finition exceptionnelle. 
"L’horlogerie, c’est l’art de 
l’infiniment petit. Chaque détail 
compte", souligne Louis. Il s’inspire 
du biomimétisme, une science qui 
imite la nature pour améliorer la 

Dans le silence feutré de son atelier de Neuvy-Saint-Sépulchre, Louis Desnoyers sculpte le temps avec une 
minutie d’orfèvre. Fondateur d’Apilace®, cet artisan horloger visionnaire s’inspire des abeilles et des plus 
grandes prouesses architecturales pour créer des montres d’exception. À 30 ans, il ambitionne de faire de 
ses pièces bien plus que des garde-temps : des œuvres d’art.

L’abeille ouvrière  
de l’horlogerie de luxe

Louis Desnoyers :26
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performance des objets. Ainsi, l’iridescence des 
cadrans, inspirée des ailes de papillon, est utilisée 
pour créer des effets de couleur changeants sans 
recourir à des traitements chimiques. Un bijou 
unique et personnalisable à l’infini, du sur-mesure 
qui nécessite 6 à 12 mois de conception pour des 
montres vendues à partir de 10 000 €.

Louis collabore avec des artisans d’exception et 
les meilleurs sous-traitants pour façonner les 
matériaux nobles et sertir les cadrans de pierres 
précieuses. 

Son engagement ne s’arrête pas à l’innovation  : 
Apilace® soutient la recherche apicole 
en reversant une partie des ventes à des 
programmes de préservation des abeilles. "Elles 
sont essentielles à notre écosystème. C’est ma 
façon de leur rendre hommage", confie-t-il.

UN FUTUR TAILLÉ POUR L’EXCEPTION
Jamais rassasié, Louis Desnoyers voit encore 
plus loin  : devenir totalement autonome sur la 
fabrication en investissant dans son propre parc 
de machines. "Je suis constamment à la recherche 
de nouveaux défis. Mais pour le moment, chaque 
montre est un projet en soi", précise-t-il. 

Lors du salon Made in France, il a fait des 
rencontres décisives, notamment avec des 
clients des Émirats arabes unis, séduits par la 
singularité et le raffinement de ses créations. Une 
opportunité qui pourrait bien propulser Apilace® 
sur la scène internationale. 

Discret mais déterminé, l’horloger de Neuvy-
Saint-Sépulchre façonne bien plus que le temps, il 
sculpte une vision, où luxe et nature se rencontrent 
dans une parfaite harmonie. Toujours en quête de 
perfection, Louis ne compte pas s’arrêter en si 
bon vol - car chez lui, les idées bourdonnent sans 
relâche... Sa passion force l’admiration !

apilace.com Apilace

Zoom : une montre haute couture
Deux ans de développement, un savoir-faire d’exception : 
la montre la plus précieuse conçue par Louis est un bijou 
d’horlogerie. Son cadran en or, serti de 11 émeraudes 
en guise d’index, incarne l’essence du luxe sur-mesure. 
Chaque pierre a été rigoureusement sélectionnée 
pour son éclat unique, et l’assemblage a nécessité une 
minutie extrême. Une véritable œuvre d’art au poignet.
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A
lors qu’on vient tout juste de 
célébrer le 8 mars dernier la 
journée internationale des 
droits des femmes, Suivez le 

guide vous propose une balade à Nohant. 
Auteure, journaliste, engagée en politique 
et déjà concernée par les problématiques 
environnementales, Aurore Dupin, alias 
George Sand est une femme très en avance 
sur son époque.

NOHANT, UNE ÉVIDENCE

Lorsqu’elle arrive à Nohant en juillet 1808, 
Amantine Aurore Lucile Dupin de Francueil 
n’est qu’une toute jeune enfant de tout 
juste 4 ans. La petite Aurore a une double 
ascendance. Populaire de par sa mère et 
aristocratique de par son père : elle est 
l’arrière-petite-fille du maréchal de France, 
Maurice de Saxe. Un héritage familial qui la 
marquera profondément tout au long de sa 
vie.

Lorsque son père décède d’une chute de 
cheval en septembre 1808, c’est sa grand-
mère, Marie-Aurore de Saxe qui devient sa 
tutrice. La jeune fille passe alors son enfance 
et son adolescence entre Paris et Nohant. Au 
décès de sa grand-mère en 1821, elle a 17 ans 
lorsqu’elle hérite du domaine.

En 1822, elle se marie avec le baron Casimir 
Dudevant et donne naissance en 1823 à 
Maurice et en 1828 à Solange. 4 ans plus tard, 
elle publie son premier roman, Indiana, sous 
le pseudonyme masculin de George Sand. Un 
succès immédiat !

Très rapidement, les premières fêlures du 
couple apparaissent. La situation est telle que 
les époux font chambre à part. La séparation 
semble inéluctable. "Une bataille juridique 
féroce s’engage. En tant qu’époux, Casimir 
Dudevant est légalement le gestionnaire 
du domaine de Nohant. Il ne veut surtout 
pas perdre l’usufruit des possessions de sa 
femme" comme l’explique Vinciane Esslinger, 
guide-conférencière.

Tout le temps de la procédure judiciaire, 
Aurore Dupin/George Sand qui a vécu toute 
sa vie à Nohant doit partir, chassée de chez 
elle, pendant 9 mois. Désormais séparée de 

corps et de bien en 1836, la revoilà maîtresse 
des lieux.

UN ESPRIT SAIN…

À Nohant, si on dîne tôt, aux alentours de 
17h-18h, on se couche tard (vers 23h-minuit). 
Les soirées sont forcément longues et 
les nombreux hôtes qui y sont accueillis, 
comme Balzac, Chopin, Flaubert ou Delacroix 
participent aux soirées. On joue aux cartes, 
aux dominos, aux échecs, on dessine, on lit 
à voix haute, les femmes font des travaux 
d’aiguilles.

C’est de cette vie foisonnante que naissent 
les premières soirées théâtre avec un théâtre 
de marionnettes, né de l’initiative de Maurice 
Sand en 1847. Pendant 30 ans, il invente des 
scénarios, créé des marionnettes et des 
décors.

Un théâtre d’environ 50 places est créé en 
1851. Nohant devient un lieu d’essai pour 
les pièces que George Sand propose aux 
directeurs de théâtres parisiens.

… DANS UN CORPS SAIN

Si George Sand est une autrice prolifique 
(on lui doit 70 romans et 50 volumes divers), 
elle n’en reste pas moins attachée à son 
domaine.

Benjamin Aubourg, chef jardinier, confie 
"George Sand était une inconditionnelle du 
jardinage au point d’y consacrer jusqu’à 5 
heures par jour. Elle était très sensible à la 
taille des arbres, aux ressources en eau et à 
la disparition des végétaux."

Le parc de 6 hectares fait l’objet d’une 
restauration minutieuse. L’idée est de 
recréer le jardin, tel qu’a pu le connaître 
l’autrice, avec d’anciennes variétés de roses 
et d’arbres fruitiers.

Le potager et le verger occupent chacun 
une grande parcelle, séparés par une allée 
bordée de plantes vivaces : une explosion 
de couleurs et de senteurs, un feu d’artifice 
qu’aimait peindre Delacroix.

Cela nous rappelle que dans le domaine 
de l’écologie, George Sand était déjà une 
lanceuse d’alerte.

La Maison de George 
Sand à Nohant
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20 avril

Bourse  
Disque et BD

25 mai

Cet événement est ouvert aux 
exposants professionnels et 
particuliers. Des dédicaces, des 
expositions et de la restauration 
seront proposées.

 06 32 82 88 96

Salon de la 
Plume et la Toile

18 mai

Le Salon de la Plume et la 
Toile, abordera cette année le 
thème "Le Patrimoine Rural". 
L'événement mettra en avant 
40 artisans locaux, plus d’une 
vingtaine d’auteurs et d’artistes-
peintres amateurs et régionaux, 
ainsi que des animations 
musicales.

 06 73 12 84 12

Rallye Tintin
26 et 27 avril

Participez au Rallye Tintin : 
une promenade pour favoriser 
l'inclusion et encourager des 
rencontres enrichissantes entre 
participants.

 06 12 46 20 97

L'Envolée  
des Livres

26 avril
16 au 18 mai

Le Salon du Livre réunira 150 
auteurs et proposera des tables 
rondes, des conférences, des 
spectacles, des ateliers et des 
dédicaces.

Centenaire  
du Barrage

Festival  
de la Voix

À l'occasion du centenaire 
du Barrage d’Éguzon, une 
collecte de films amateurs 
sera organisée. Une projection 
intitulée "Mémoire filmée de la 
Vallée de la Creuse" présentera 
des films tournés depuis les 
années 1910.

 02 47 56 08 08

20 ans du Festival de la Voix 
de Châteauroux du 16 au 18 
mai 2025 ! 13 concert’IN avec 
Parranda La Cruz, Mikrokosmos, 
Les Mécanos… 50 concert’OFF, 
16 ateliers, un Grand Choral et 
des animations chantantes dans 
la ville !

 festivaldelavoixchateauroux.fr

15 idéesde sorties
DA N S  L' I N D R E

La Châtre

Éguzon

Châteauroux

Châteauroux
Le Blanc

Lureuil
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8 juin
8 juin

La Théopolitaine Championnat de 
France 25/50mParticipez à la 7e édition de la 

Théopolitaine, une course nature 
organisée par les coureurs 
de fond déolois. Vous aurez 
l'opportunité de vous mesurer 
sur des parcours de 5 et 15 km, 
ainsi que de participer à un cani-
cross de 5 km. Les plus jeunes 
ne seront pas en reste avec des 
courses enfants de 750 m et  
1,6 km.

 www.courir36.fr

Assistez à la 46e édition du 
championnat de France de tir 
sportif au CNTS Tir Sportif, du 
2 au 9 juillet 2025. Pendant 
huit jours, 1 600 tireurs, dont 
80 en para-tir, s'affronteront 
pour 60 titres de champions de 
France. Un événement à ne pas 
manquer !

21 et 22 juin

Auto Rétro 
Sport
Un rendez-vous incontournable 
pour les passionnés de 
voitures anciennes et de sport 
automobile. Cet événement met 
en avant une impressionnante 
collection de véhicules, allant 
des modèles emblématiques aux 
voitures de course historiques.

La Châtre

 7 et 8 juin 

Meeting 
Aéromodélisme
Venez assister à des 
présentations de jets, de 
warbirds, de planeurs, 
d'hélicoptères, ainsi qu'à des 
représentations de voltige. Un 
événement aérien à ne pas 
manquer !

Saint-Maur

13 au 15 juin

Exposition 
Baz'Art
Ne manquez pas l'exposition 
annuelle Baz'Art, qui présente 
des artistes professionnels 
régionaux. L'invité d’honneur 
cette année est Christian 
Rivieccio.

 06 47 17 94 97

Poulaines

8 et 29 juin

Concerts 
d'Orchestre
Assistez aux concerts de 
l’Orchestre Symphonique du 
Berry – OPUS 36, mettant en 
avant les grands compositeurs 
français et la "French Touch" du 
19e siècle, tels que Saint-Saëns, 
Gounod, Berlioz, et Ravel.

 06 26 33 82 61

Valençay et Châteauroux

14 juin

Les Patrimonies  
de l’Indre
Participez au 1er Salon, où 
vous pourrez rencontrer des 
professionnels spécialisés dans 
le patrimoine, tels que des 
artisans ébénistes, tailleurs de 
pierre, tapissiers, vitraillistes, 
couvreurs, ferronniers, ainsi que 
des représentants de l'INRAP et 
du CAUE.

Châtillon-sur-Indre

5 et 6 juillet

Run Cap Sud
Assistez à la manche du 
Championnat de France de 
Dragster Moto. Les meilleurs 
pilotes s'affronteront sur la piste 
pour des runs spectaculaires. 
Une exposition sera également 
présente pour les passionnés !

Le Pêchereau

29 mai au 14 juin

La Fine Équipe
Assistez au spectacle de plein 
air "La Fine Équipe", une grande 
comédie rurale, hilarante et 
explosive. Un dîner animé 
précédera le spectacle pour une 
soirée inoubliable !

 cameleonproduction.fr

Villentrois-Faverolles- 
en-Berry

Villedieu-sur-Indre

Déols
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Les Dauvergne, 
bâtisseurs de l’Indre

DES VILLAGES REDESSINÉS PAR LES 
DAUVERGNE

Sous le Second Empire, il était 
courant, dans l’Indre, qu’une 
commande publique vise la création 
quasi-complète du centre d’un 
village. Certains bourgs doivent 
ainsi leur silhouette actuelle aux 
Dauvergne, comme Pruniers et 
Vendœuvres.

À Vendœuvres, treize bâtiments 
portent leur signature : le bureau 
de poste, l’hôtel de ville, les écoles 
des filles et des garçons, l’église, le 
presbytère, sans oublier le café de 
la place Saint-Louis !

Pour Pruniers, le cœur du village en 
demi-lune s’est construit sur quatre 
décennies, toujours sous les plans 
du célèbre cabinet. On leur doit le 
bureau de poste, l’hôtel de ville, les 
écoles, l’église, le presbytère, ainsi 
que l’agrandissement du château.

LES ÉGLISES AUX DEUX VISAGES

Lorsqu’on évoque les Dauvergne, 
nous associons naturellement 
leur nom à l’église Saint-André 
de Châteauroux, conçue comme 

l’incarnation idéale de l’édifice 
religieux, mêlant l’identité 
architecturale de Notre-Dame de 
Paris et de la cathédrale de Chartres. 
Pourtant, notre territoire recèle 
d’autres anecdotes fascinantes sur 
son patrimoine religieux.

À Chitray, à une époque où il était 
courant de raser les églises romanes 
pour les reconstruire dans un style 
néo-roman, la commune fit figure 
d’exception. Plutôt que de démolir 
son ancienne église vieillissante, elle 
choisit d’en édifier une nouvelle tout 
en conservant l’ancienne. Chitray 
fait ainsi partie des rares communes 
de l’Indre dotées de deux églises 
aux styles contrastés, offrant un 
témoignage unique de l’évolution 
architecturale avant et après l’ère 
Dauvergne.

Autre singularité : les églises 
d’Écueillé. La plus récente, 
surnommée « la nouvelle », fut 
construite au XIXe siècle par Henry 
Dauvergne. Mais c’est son clocher, 
bâti en 1960, qui intrigue : loin des 
canons traditionnels, il repose sur 
une armature métallique surmontée 
d’une structure en béton, formant 

ce que l’on appelle aujourd’hui 
« Le Campanile ». Ce contraste 
architectural n’est pas dû à l’usure 
du temps mais à des contraintes 
budgétaires. Faute de financement 
suffisant, le clocher prévu dans les 
plans initiaux dut être abandonné, 
laissant place à cette juxtaposition 
saisissante entre le XIXe et le XXe 
siècle.

JUSTICE IDENTIQUE 

Rien n’échappait aux Dauvergne 
dans l’Indre, pas même la justice ! 
Durant leur activité sur le territoire, 
quatre palais de justice ont vu le 
jour sous leur direction : au Blanc, 
à La Châtre, à Châteauroux et à 
Issoudun. Si celui d’Issoudun a 
aujourd’hui disparu, son architecture 
ressemblait à celles des autres 
tribunaux, confirmant une véritable 
« production en série » signée Alfred 
Dauvergne. Chaque édifice suivait 
une conception presque normative, 
où seuls quelques ajustements 
étaient apportés en fonction des 
besoins locaux.

Fait remarquable : avec la 
construction de ces tribunaux, 
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Alfred Dauvergne détient un record 
inédit en France. Il est le seul 
architecte à avoir bâti la totalité 
des palais de justice d'un même 
département !

LE FAIT BONUS ! 

Un Hôtel de Ville jumeau à celui de 
Vatan à Maisons-Laffitte ? 

Six mois avant qu’Henry Dauvergne 
ne décroche la commande de Vatan, 
son frère Louis obtenait celle de 
Maisons-Laffitte.

Cette proximité temporelle ne doit 
rien au hasard. Les deux édifices 
présentent une ressemblance 
frappante, témoignant d’une 
approche architecturale commune. 
Toutefois, l’Hôtel de Ville de Maisons-
Laffitte bénéficie d’un niveau de 
détail plus poussé, conséquence 
d’un budget plus important. À 
Vatan, la sobriété l’emporte, mais 
l’empreinte des Dauvergne reste 
indéniable.

En collaboration avec Olivier Prisset
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Gâteau aux pommes bio 
caramélisées et sa crème 
anglaise à la fleur d’oranger

 150g de sucre semoule  200g de farine  200g de beurre  
 ½ sachet de levure chimique  4 Œufs  1 pincée de sel  
 1 cuillère à café d’extrait de vanille  2 pincées de cannelle  
 4 pommes bio (Story ou Gala) 

 250g de sucre semoule

 150g de sucre semoule  1L de lait entier  
 8 jaunes œufs   1 cuillère à soupe de fleur 

d’oranger

Éplucher les pommes, les couper en petits 
dés, puis les étaler dans le moule et ajouter la 
cannelle par-dessus. 

Blanchir le sucre et les œufs. 

Ajouter la farine tamisée, le sel, la levure, l’extrait 
de vanille et ensuite le beurre fondu jusqu’à 
obtention d’une pâte bien lisse. 

Recouvrir les pommes avec la pâte. 

Enfourner et mettre à cuire 40 min toujours à 
160°C.

Démouler le gâteau après 5 min de repos en le 
retournant avec un plat ou une assiette.

Laisser refroidir et déguster accompagné de la 
crème anglaise à la fleur d’oranger.

Préparer le caramel en mettant le sucre dans 
une poêle et laisser colorer sur un feu modéré.

Napper le fond du moule à gâteau avec le 
caramel.

Faire chauffer 1L de lait. 

Blanchir les jaunes d’œufs et le sucre. 

Ajouter le lait bouillant par-dessus ainsi que 
la fleur d’oranger et cuire dans une casserole 
à feu très doux (surtout ne pas faire bouillir) 
jusqu’à obtenir une crème lisse. 

Mettre à refroidir.

RETROUVEZ 
LA VIDÉO DE 
LA RECETTE

COLLÈGE BEAULIEU, CHÂTEAUROUX
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LE DESSERT DU CHEF

PRÉPARATION : 30 MIN

12 PERSONNES

PRÉPARATION GÂTEAU PRÉPARATION CARAMEL

PRÉPARATION CRÈME ANGLAISE

FACILE

CUISSON : 40 MIN
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À l’aube de ce printemps 2025, notre 
pays se trouve à un carrefour décisif, 
confronté à des défis budgétaires 
sans précédent. Dans ce contexte, il 
est crucial d’adopter une approche 
équilibrée pour naviguer à travers les 
incertitudes tout en préservant notre 
engagement pour un avenir solidaire 
et durable. Optimiser nos ressources, 
tout en maintenant notre capacité à 
investir dans les domaines essentiels 
au bien-être et au bien-vivre de nos 
concitoyens : telle est la méthode 
de travail sur laquelle nous nous 
appuyons avec fierté. Et c’est grâce à 
cette exigence que nous tenons nos 
engagements.

Un cap clair : solidarité, attractivité 
et proximité

La séance plénière d’avril a confirmé 
cette vision d’un Département 
engagé, proche des réalités du terrain 
et résolument tourné vers l’avenir. 
Dans un contexte où la tentation 
pourrait être de restreindre les 
ambitions, nous avons fait le choix 
inverse : maintenir le cap, investir et 
protéger.

Fiscalité indirecte : un choix 
audacieux pour l’Indre

Alors que de nombreux Départements 
augmentent leur taux de DMTO, 
nous avons pris une décision forte : 
maintenir le taux à 3,80 %, faisant 
de l’Indre le seul Département 
métropolitain à maintenir ce taux le 
plus bas de France !

Pourquoi ce choix ? Parce qu’il soutient 
l’accession à la propriété, préserve 
le pouvoir d’achat des ménages 
et renforce l’attractivité de notre 
territoire. Faciliter l’installation de 
nouveaux habitants, encourager les 
jeunes actifs à devenir propriétaires, 
offrir un cadre de vie accessible 
et dynamique : autant d’objectifs 
concrets que nous défendons avec 
conviction.

Dans cette même logique, nous 
prolongeons pour la neuvième année 

consécutive l’exonération des DMTO 
pour les logements vendus par les 
bailleurs sociaux. Une action forte 
pour garantir un accès au logement 
pour tous.

Plan Santé 2025 : Innover pour 
mieux soigner

Parce que la santé est un droit 
fondamental, le Département 
intensifie ses actions pour attirer 
et accompagner les professionnels 
de santé. Depuis janvier, nous avons 
déjà contribué à l’installation d’un 
masseur-kinésithérapeute, déployé 
des bornes de téléconsultation en 
pharmacie, et attribué une bourse 
à une étudiante en orthophonie. En 
2024, 121 professionnels de santé 
avaient bénéficié de nos dispositifs.

En 2025, nous allons encore 
plus loin avec une nouvelle aide 
destinée aux infirmiers libéraux 
souhaitant s’équiper d’une mallette 
de téléconsultation. Jusqu’à 80 % 
du coût financé, dans la limite de 
10 000 €, pour faciliter l’accès aux 
soins à domicile. Par ailleurs, nous 
renouvelons nos conventions de 
logement avec l’Établissement Public 
Blanche de Fontarce et l’OPAC, 
permettant aux internes, étudiants 
et jeunes praticiens de s’installer plus 
facilement dans l’Indre.

Un Département qui investit pour 
ses habitants

Malgré les contraintes budgétaires, 
nous avons fait le choix d’un budget 
d’investissement en hausse de 18 %, 
preuve de notre ambition pour le 
territoire. Nos priorités sont claires :

• Soutenir les communes en 
maintenant tous les fonds d’aide,

• Développer la culture et la vie 
associative avec une enveloppe 
renforcée,

• Poursuivre les grands chantiers 
pour améliorer l’efficacité 
énergétique et anticiper le 
changement climatique.

Notre responsabilité est d’agir, 
d’anticiper et d’assurer un cadre 
de vie de qualité aux Indriens. Nous 
le faisons avec détermination et 
pragmatisme.

Notre territoire innove et se 
modernise

Cet été, le déploiement de la fibre 
sera finalisé, marquant une avancée 
majeure pour la connectivité du 
territoire. Une révolution numérique 
qui profite aux habitants comme aux 
entreprises.

Et parce qu’un territoire attractif 
est aussi un territoire qui rayonne, le 
printemps lance la saison culturelle 
et touristique. Cette année, il marque 
aussi un événement exceptionnel : 
le passage du Tour de France le 
dimanche 13 juillet ! Une belle fête 
populaire qui mettra l’Indre sous les 
projecteurs, attirera de nombreux 
visiteurs et renforcera notre 
dynamisme.

Vous le voyez, dans un contexte 
incertain, nous faisons le choix de 
l’optimisme et de l’engagement. 
Chaque jour, nous agissons pour 
un Département plus solidaire, plus 
attractif et plus innovant. Nous 
ne subissons pas, nous avançons. 
Et partout où nous pourrons être 
présents pour soutenir, accompagner 
et construire, nous répondrons 
présents. 

Le groupe des élus de la Majorité 
départementale : Gil AVÉROUS, 
Nadine BELLUROT, Régis 
BLANCHET, Gérard BLONDEAU, 
Laurent BRÉ, Gilles CARANTON, 
Nathalie CORBEAU, François 
DAUGERON, Claude DOUCET, 
Mireille DUVOUX, Marc FLEURET, 
Virginie ÉLION, Nolwenn LEROY, 
Jean-Yves HUGON, Imane JBARA-
SOUNNI, Lydie LACOU, Gérard 
MAYAUD, Frédérique MERIAUDEAU, 
Philippe MÉTIVIER, Chantal 
MONJOINT, Florence PETIPEZ, 
Michèle SELLERON

Pour un service public éducatif de proximité

Démographie en baisse, contrainte 
budgétaire… tous les arguments sont 
bons pour faire (encore) reculer le 
service public dans un département 
rural comme le nôtre. La carte 
scolaire, avec son cortège de postes 
supprimés, l’illustre particulièrement 
cette année. Alors que les collectivités, 
en vertu de la décentralisation, 

supportent l’essentiel des coûts de 
fonctionnement et d’investissement 
des établissements scolaires, l’État lui 
se défausse. Parce que nous croyons 
dans l’Indre et dans son avenir, 
nous réaffirmons notre volonté de 
maintenir les collèges existants, 
en dépit des menaces qui pèsent 
notamment sur les classes SEGPA.

Le groupe des élus de la Gauche 
Républicaine, Socialiste et 
Écologiste : François AVISSEAU, 
Lucie BARBIER, Michel BOUGAULT, 
Anne-Claude MOISAN-LEFEBVRE
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MUSIQUE SPORT RANDO 
ÉVÉNEMENT EXPO THÉÂTRE

Votre guide pour les sorties dans l'Indre !


